
淡江時報 第 502 期

提昇研究成果及讀書風氣系列報導之四──管理學院
專題報導

 

【記者毛雨涵報導】「提昇讀書風氣不只是說說而已，而是要有具體而明確的方

式才行。」管理學院院長陳定國肯定的說著，要求積極與完整的態度表露無疑。院長

毫不猶疑地拿出他所準備好要給各系所的建議，讓各系在訂定提昇研究及讀書風氣方

法的同時，有一個大方向可以遵循。

 

 

 

　院長要求在提高教師研究的方面，要以研究、著作、出版為努力的目標，例如一年

至少一篇國際索引期刊論文，一年至少兩篇國內期刊論文，一年至少兩篇國內外研討

會發表文章，一年至少兩篇國內外報章雜誌刊登之時興議題、政策問題等解決論著

，一年至少兩次於各大學、協會、工會、基金會、扶輪社、青商會、獅子會……等演

講，三年至少要出一本教科書的著作、編著或翻譯出版等。由此看來，老師們的作業

其實不比學生少；但是院長可沒有忘記他所疼愛的學生們，因此在提高學生讀書風氣

上則要求：每學期每門課至少一篇讀書報告、實作，每學期至少一次口頭報告（包括

綱要製作），研究生每兩年至少一次、大學生每四年最少一次發表於各學刊、雜誌、

報紙、論著，並鼓勵同學多參加讀書會。

 

 

 

　在系所性質多樣化的管理學院中，各系所提出來提昇讀書風氣的方式也不盡相同。

各系依照各系本身所研究的範疇提出適合的方式，並且能在各系特別規劃的方法之下

讓同學得到所需要的幫助，讓讀書風氣循著這些方法，發揮出最大的效力來。趕快來

看看各系為系上同學所量身訂做的方式吧！

 

 

 

　企管系提出的方式可能是同學們最不愛配合的方式。系主任王居卿表示：要提昇讀

書風氣最好方式就是要求同學們上課出席。由系主任的話已經可見端倪，企管系提出

要嚴格要求上課出席，加強點名，各科嚴格把關，不再有營養學分。並增加小考及平

時作業的次數，課堂中指定閱讀刊物並發表心得，嚴格限制各班修課人數。聽起來頗

恐怖的，但是系上也會設立有關提昇讀書風氣的獎學金，讓真正認真的同學得到適當

的獎勵。

 



 

 

　公行系採用的是高壓統治的方式，每一科都有限定當人的比例，要求教授提高評分

標準，隨時給予同學學習壓力，並嚴格執行，讓同學在選課時不要挑肥撿瘦，並增加

同學的參與度與注意力，相信同學投注在課業上的程度一定會有改善。估計二一人數

將有些微增加之趨勢。在課程設計方面，由於科系本身的特性，系上希望能更動部分

必修課，減少必修學分，增加同學自由選修的機會，同時增開科際整合性質之選修課

程，如文學與政治、比較行政、非營利事業組織管理、行政日文……等，並配合教師

專長與學界最新發展趨勢，每年調整研究所課程之安排設計，朝向多元化、專業化之

課程設計方向。

 

 

 

　會計系則祭出「誘之以利」的方式，像初會及中會都是採用統一命題的方式，只要

你得到前幾名就有獎金，而且可以刺激全系同學間的讀書風氣。除此之外只要你好好

唸書，還有一大堆的獎學金可以提供你申請。

 

 

 

　資管系不僅僅唸書就行，還得跟電腦打好交道。「系統實作」課程的指導老師將改

由系上全體老師擔任，並於課程結束前舉辦系統成果競賽，由所有的老師評分選出優

勝隊伍頒發獎金與獎狀。系上鼓勵同學加入專業研究團體，如資顧室人員、網路實驗

室成員，且利用課餘時間開設相關專業研討課程。為引發同學興趣，另外還開設多元

化的課程，例如：多媒體音樂製作、網路電玩設計。另外系主任還提出根據學生學業

彈性調整學雜費供學校參考。而研究生可不要懈怠，系上提出，碩士班之必修科目將

要舉辦期中或期末考試，並給予成績不佳者重修。

 

 

 

　運管系也是具有相當的專業特性之科系，因此系上提出整合校內外資源，於未來成

立教、學、產、研功能之「淡江大學運輸研究中心」；並要求同學廣泛涉獵社會科學

、環境科學、提昇人文素養，以落實永續發展之理念於運輸領域，也將加強輔導不適

應的同學，深入了解原因並做適當處置。

 

 

 



　管科系系主任李培齊則是妙人妙語的述說讀書風氣：「誰說我們讀書風氣不好了

，你去看看水源街上的漫畫店，永遠人滿為患，讀書風氣可好了。你到圖書館瞧瞧

，每到考試前一週，圖書館的位置永遠供不應求，同學們不都是在讀書嗎？」在場師

長的笑聲此起彼落，但仍掩不住一絲無奈。「讀書的習慣在國中國小的時候就應該培

養好，因為讀書是為了充實自己的。若單純要同學唸書，考試就是最好的方法。」
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